
Un refuge et un appui

Quelles paroles remplies de lumière et de joie! Dans la détresse et devant les dangers les plus grands, 
notre Dieu sera toujours un refuge et un abri pour ceux qui cherchent secours en lui et qui le 
craignent!

Sommes-nous écrasés par les difficultés personnelles, la maladie, les tentations oppressantes ou les 
inquiétudes par rapport à demain? Sommes-nous déçus par nos amis, nos proches, voire nos frères 
dans la foi? Sommes-nous accablés par les innombrables défis moraux et spirituels de la société 
moderne ou par les incessants bruits de guerre? Le Dieu très haut qui «  domine sur les nations  », qui 
«  domine sur la terre  » (Ps 46.11), n’a jamais promis à ses fidèles que la terre ne serait pas bouleversée, 
que les montagnes ne chancelleraient pas ou que les eaux ne gronderaient pas. Il n’a jamais promis à 
ses enfants de les épargner de la détresse ou de l’épreuve, mais il a promis d’être «  un secours qui se 
trouve toujours dans la détresse  ».

Sommes-nous dans la détresse? Il est aujourd’hui même un refuge et un appui. Parfois, il nous 
semble que Dieu ne répond pas immédiatement à nos prières. Pourtant, pas un seul instant il ne nous
abandonne à nous-mêmes, sans son précieux secours, «  un secours qui se trouve toujours dans la détresse  » 
— au moment et au milieu même de la détresse. Par son œuvre parfaite de rédemption, Jésus-Christ 
nous assure que celui qui le cherche d’un cœur humble le trouvera, lui qui, le premier, par sa Parole et 
par son Esprit, est venu nous chercher et nous trouver. Le fidèle recevra toute l’aide dont il a besoin, 
une aide adéquate et pertinente, parfaitement adaptée au danger qu’il traverse, à tel point que nous 
ne pouvons pas désirer meilleur secours et que jamais nous ne trouverons un secours semblable en 
aucune de ses créatures.

Par conséquent, en dépit de la grandeur de la menace — terre bouleversée, montagnes ébranlées, 
eaux écumeuses — le cœur des fidèles ne sera pas troublé. «  C’est pourquoi nous sommes sans crainte 
quand la terre est bouleversée  » (v. 3). Ceux dont le cœur est rempli de la crainte de l’Éternel ne seront pas 
effrayés par la puissance menaçante de l’enfer qui cherche sans cesse à se déployer sur terre, car 
«  l’Éternel des armées est avec nous, le Dieu de Jacob est pour nous une haute retraite  » (v. 12).
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«  Dieu est pour nous un refuge et un appui, un secours qui se trouve toujours dans la détresse. C’est 
pourquoi nous sommes sans crainte quand la terre est bouleversée et que les montagnes chancellent 
au cœur des mers.  »

Psaume 46.2-3



Un refuge et un appui

Ce bonheur n’appartient pas seulement aux croyants individuellement. Il est promis à toute l’Église. 
L’Éternel des armées n’est pas seulement avec « moi », il est avec « nous » (v. 8 et 12), avec le peuple qui 
garde fidèlement l’alliance du Seigneur. «  Il est un fleuve dont les courants réjouissent la cité de Dieu  » (v. 5), 
un fleuve bien différent des eaux tumultueuses et orgueilleuses des nations tout autour; un fleuve 
dont les courants paisibles et vivifiants, comme les eaux de Siloé, procurent joie, réconfort et 
fraîcheur à la cité de Dieu. Ce fleuve de vie coule au milieu de la ville sainte, là où la Parole du 
Seigneur est fidèlement proclamée et les sacrements correctement administrés. Oui, le Seigneur a 
promis à son Église sa présence toute spéciale au milieu d’elle! Cette présence bienfaisante et sainte 
lui procure non seulement la protection face aux dangers, mais aussi la vie abondante et le 
dynamisme purificateur de son Esprit.

Pourquoi craindre ou envier le tumulte de la cité des hommes? Le Seigneur lui-même illumine son 
peuple de la joie de sa présence. Que cette joie ne soit pas étouffée par les ronces et les épines du 
péché, mais que nous sachions la préserver et la transmettre! Car même si la terre venait à être 
ébranlée ou détruite, son Église sera protégée, florissante, victorieuse. «  Des nations grondent, des 
royaumes chancellent  » (v. 7), mais le Seigneur «  fait entendre sa voix; la terre se dissout  » (v. 7). Sa voix 
tonne, puissante, efficace, irrésistible.

Que restera-t-il, alors, du bruit des tumultes? «  C’est lui qui fait cesser les combats jusqu’au bout de la terre; il
brise l’arc et rompt la lance. Il consume par le feu les chars de guerre  » (v. 10). Douce promesse! La protection 
du Seigneur se transformera en jugement contre ceux qui auront osé s’en prendre à ses élus et faire 
obstacle à ses plans. Le secours dans la détresse se changera en un Royaume de paix où régnera la paix
parfaite. Rêve utopique? Non, espérance bénie qui, dans l’admiration et la certitude, nous fait plier les
genoux et relever la tête. «  Arrêtez et reconnaissez que je suis Dieu  : je domine sur les nations, je domine sur la 
terre. L’Éternel des armées est avec nous, le Dieu de Jacob est pour nous une haute retraite  » (v. 11-12).
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